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■本报特派记者 沈雷

■本报记者 王嘉旖

为全力打响“上海文化”品牌提供有力支撑
“上海文化企业十强十佳十人十大品牌活动”揭晓

本报讯 （记者郭超豪）“第二届上海

文化企业十强十佳十人十大品牌活动”昨

天在上海世博会博物馆揭晓。阅文集团等

10家企业获“上海文化企业十强”称号，上

海米哈游网络科技有限公司等10家企业

获“上海文化企业十佳”称号，哔哩哔哩董

事长陈睿等10人获“上海文化十大创新创

业人物”称号，上海国际电影节等10大活

动获“上海文化十大品牌活动”称号（获奖

名单详见文汇App）。

第二届上海文化企业十强十佳十人

十大品牌活动是根据“‘上海文化’品牌三

年行动计划 ”和 “上海文创50条 ”任务要

求，在市委宣传部、市文广影视局、市新闻

出版局等指导下开展，旨在借此大力培育

一批骨干文化企业、深度发掘一批创新文

化企业、 宣扬表彰一批创业领军文化人

物、全面推介一批知名品牌活动，为全力

打响“上海文化”品牌提供有力支撑。

本次评选征集工作自8月2日开始 ，

在三周时间内， 上海文化十强十佳十人

十大品牌活动推选组委会收到总计163

份报名表。 涵盖影视、动漫游戏、演艺演

出 、互联网文化科技 、文化装备 、文化园

区、文化旅游、文化投资等八大行业。 经

推选组委会初步筛选， 根据 “商业成功

力”“市场竞争力”“行业引领力”以及“创

新突破力”等多项指标的所占权重，并秉

承公开公正公平原则、 主流价值取向原

则、产业导向原则以及公益性原则，对近

15个具体子指标进行打分，于9月10日择

优评出十强企业20家、十佳企业20家、十

人候选人30名、 十大品牌活动20项作为

入围名单。 经专家终评评委对入围企业、

品牌活动和人物进行现场打分和投票 ，

最终形成获奖名单。

上海市委常委、宣传部部长周慧琳出

席并讲话。

■本报记者 郭超豪

我国首次实现万米深渊高清直播

海斗深渊科考试验队携丰硕成果凯旋

本报讯 （首席记者许琦敏） 我国首次实现万米深渊高清

直播， 并首次获取马里亚纳海沟岩芯、 岩石样品。 经历 “山

竹” “康妮” 等三次台风的考验， 历时 54 天， 59 名来自国内

九家科研单位的科考队员圆满完成深海装备海试和科考作业任

务。 昨天， 海斗深渊科考试验队凯旋海南三亚， 并展示了一系

列科考成果。

海斗深渊科考试验队于今年 8 月 24 日从海南三亚出发 ，

赴马里亚纳海沟海域执行科考任务， 于 10 月 16 日返回三亚。

据介绍， 科考试验队在马里亚纳海沟共完成 87 个站位和

504 公里测深测线作业。 其中， 试验队利用电视抓斗完成了八

个站位的取样作业 ， 样品抓取率达 100%， 岩石样品总重约

409 千克； 并获得了海底清晰视频影像以及温盐深数据。

这次随船出征的有两台中国科学院沈阳自动化研究所研制

的海翼 7000 米级深海滑翔机。 它们分别连续工作 26 天和 20

天， 完成了长达 1448 公里的两条测线观测。 其中， 最大下潜

深度 7076 米， 是目前世界上唯一一款能长时间连续稳定工作

的深渊级滑翔机。

在本次科考航次中， 海斗自主遥控水下机器人则实现了我

国首次万米高清视频直播， 深度达到 10905 米， 对挑战者深渊

局部分区进行了高精度探测， 并形成了全海深近海底的机动作

业能力。
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扎根上海，讲好中国故事
———第二届“上海文化企业十强十佳十人十大品牌”活动座谈会暨颁奖典礼侧记

不久之后， 观众将在荧屏上看到这样

一部电视剧———它将视线投向一群上海金

融行业中最不起眼的 “小人物”， 以他们有

笑有泪的平凡生活， 勾勒出上海金融行业

的真实图景 。 这部即将杀青的作品名为

《平凡的荣耀 》， 其中所有的场景 、 故事

全部取材于上海 ， 浓郁的海派风格和蓬

勃的时代气息共同构成了这部剧的鲜明

底色。

在第二届 “上海文化十大创新创业人

物 ”、 上海剧酷文化传播有限公司总经理

房迎看来 ， 像 《平凡的荣耀 》 这样 “扎

根上海 ， 向世界讲好中国故事 ” 的影视

剧， 是整个文化行业一直以来孜孜不倦的

追求 。 在昨天举行的 “上海文化企业十

强十佳十人十大品牌 ” 活动座谈会暨颁

奖典礼上 ， 这一观点得到了众多同行的

共鸣 。

从 2009 年进军电视剧行业至今， 剧酷

文化已拍摄制作了近 5000 集电视剧， 包括

《何以笙箫默》 《微微一笑很倾城》 《三生

三世十里桃花》 等 “爆款”。 “上海悠久的

海派文化传统和深厚的影视工业基础， 给

予了我们巨大帮助。” 房迎告诉记者， 除了

《平凡的荣耀》， 《微微一笑很倾城》 取景

自松江大学城， 《杉杉来了》 则拍摄于崇

明森林公园， 而 《何以笙箫默》 女主角赵

默笙的家———陕西南路 167 号， 如今已成

了一个 “网红” 景点。

这些充满上海符号、 洋溢着青春活力

的电视剧漂洋出海， 向全世界讲述着一个

个真挚动人的中国故事。 比如， 《亲爱的

翻译官》 被翻译成 23 种语言， 在多个国家

轮番播出； 《微微一笑很倾城》 不仅在中

国台湾地区和越南大受欢迎， 甚至在偶像

剧的 “大本营 ” ———韩国也掀起热潮 ；

《何以笙箫默》 登陆美国 NetFlix 视频网站，

成为极少数能进入该平台的中文当代题材

电视剧作品。

讲好中国故事的目标， 也同样引领着

出版行业的长足发展。 获得 “上海文化企

业十强” 的华东师范大学出版社， 就始终

把社会责任放在第一位。 “助力上海文化

品牌走向世界， 是我们奋斗的目标。” 社长

王焰说， 2017 年， 华师大出版社输出版权

57 种， 在业内处于领先地位。 其招牌教辅

《一课一练数学》 11 册更是成功输出进入

英国教育出版集团， 加之 《华东师大教育

评论英国刊》 于今年四月全球首发， 这些

出版物切实扩大了中国教育研究的国际话

语权和影响力。

此外， 反映中国哲学社会科学重要研

究成果的 《WSPC-ECNU 中国书系 》 第一

部四卷英文版已全球发行； 阐述中国教育

经验的 《教育现代化的中国之路》 十卷本

即将面向全球英语图书市场同步发行纸书

和电子书。

今年， 上海电竞企业 VSPN 量子体育

将举办近 4000 场电竞比赛， 是占据业内超

过 70%份额的 “独角兽” 企业。 获得 “上

海文化十大创新创业人物 ” 的量子体育

CEO 应书岭说 ： “VSPN 诞生并成长于上

海， 感到幸运和自豪。 上海为电竞产业发

展提供了优越的网络环境和比赛场地， 使

得游戏厂商、 内容运营商、 电竞俱乐部等

企业和资源纷纷向上海聚拢。”

近两年 ， 上海承办了 《英雄联盟 》

《王者荣耀 》 《穿越火线 》 《绝地求生 》

《炉石传说》 等众多电竞项目的顶尖赛事，

让中国在国际电竞发展中已成为一支不可

忽视的力量。 “发出中国声音， 打造中国

品牌， 彰显中国力量。 在全球爱好者数量

超过 5 亿的大项目中， 中国电竞的实力和

影响力都远胜于足球、 篮球这些传统体育

项目。” 应书岭表示， VSPN 将继续积极响

应上海文创 50 条， 传递健康向上的电竞精

神， 继续为上海打造特色文化品牌、 建成

国际电竞之都贡献自己的力量。

综合 广告
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今年国庆假期， 杏花楼厂长沈全华度过了

繁忙的七天， 厂里开足马力， 为重阳节准备美

味的重阳糕。

吃重阳糕， 是重阳节特有的饮食文化。 糕

与 “高” 同音， 既暗合登高的习俗， 又内含着

小辈希望长辈能够高寿的美好祝愿。

那么， 小小一块重阳糕， 究竟是怎么做出

来的呢？

1996 年， 沈全华从烹饪学校毕业后进入

杏花楼。 那时， 他跟随师傅徐惠耀在福州路总

店学习制作广式点心。 杏花楼的重阳糕有许多

种， “三色糕” 是其中最受欢迎的一样， 也是

沈全华的拿手点心。

制作之前， 要先将粳米和糯米浸泡半小时

后再沥干， 经机器磨成的粉会更细腻， 入口更

加软糯。 粳米和糯米的分量必须四六开， 粳米

若是不小心放多了些， 糕点必然发硬， 不适合

老年人食用。

最考验糕点师傅眼力和手感的则是加糖环

节。 甜度是决定重阳糕是否可口的一个重要衡

量指标， 太淡则入口无味， 太甜又会腻口。 在

重阳糕的制作过程中， 加糖并非是一个可以简

单量化的指标。 因为糕点内添加的糖玫瑰、 桂

花等食材本身就带甜味， 所以， 究竟加多少糖

才恰到好处， 全靠糕点师傅多年的功力， 经验

老到的师傅只要扫一眼所准备的食材分量， 就

知道最完美的加糖量。

沈全华学做糕点时还处于半自动化时代，

机器负责磨粉等粗活， 更细致的浇汁、 脱模、

切块等后续环节还需要人工完成。 重阳糕的特

别之处便在一个 “重 ” 字 ， 考究一点的制作

“九层重阳糕”， 等到下一层彻底蒸熟成型后，

再盖上另外一层， 就这样将层层心意融入美味

的糕点之中。

杏花楼的重阳糕虽只有三层， 但制作工序

也十分繁杂。 最底下的是由粳米和大米组成的

原味浆汁， 第二层则加入玉米粉， 呈淡黄色，

最上面一层加入糖玫瑰， 带着淡淡的粉色。 要

想蒸好一块重阳糕， 师傅须耗上至少一个半小

时。 刚刚出炉的重阳糕当天食用口感最佳， 咬

上一口， 糯而不粘， 甜而不腻。 然而， 这种美

味的赏味期限极短 ， 放到第二天糕体就会发

硬， 过几天便会开裂。

为了延长重阳糕的最佳赏味期， 杏花楼近

年推出了新版重阳糕。 新版重阳糕中添加的并

非砂糖， 而是葡萄糖浆。 “砂糖本身是颗粒状

的， 一旦高温加热， 糖度达到一定饱和度就会结晶， 口感偏

硬。” 沈全华解释。 在包装上， 新版重阳糕都是独立小包装，

口味上有原味、 抹茶味、 玉米味等多种选择。 其中， 原味重阳

糕是为老年人特意打造的， 咬上一口， 更有一股熟悉的奶香味

在舌尖散开。 据介绍， 这是因为原味重阳糕里加入了光明奶

粉， 既营养又美味。

细细咀嚼原味款的重阳糕， 人们还可品出淡淡的桂花香。

沈全华说， 在重阳糕里加桂花， 不仅是为了烘托节日氛围， 更

重要的原因是许多老人牙口不好， 却依旧怀念小时候吃重阳糕

咀嚼果仁时的嚼劲， 于是糕点师傅便特意加入桂花， 既保留了

老人们品尝重阳糕时的颗粒感记忆， 又不会磕到牙齿。

“到了时候，该打谁打谁！”

世锦赛轻取荷兰半决赛对阵意大利，郎平不挑对手———

女排世锦赛的巧合真不少。 就在前一

日的六强赛第二轮中， 荷兰与意大利分别

击败了美国和日本， 令轮空的中国女排与

塞尔维亚一同 “躺着” 晋级半决赛。 而失

去最大悬念的第三轮今天又诞生了巧合的

结果： 前一天 “躺晋” 的中国和塞尔维亚

双双取胜， 比分都是3比1。 这也意味着半

决赛的对阵形势将是中国vs意大利、 塞尔

维亚vs荷兰， 有趣的是， 这两对选手均在

此前遭遇过， 均为后者取胜。

必须承认，失去晋级悬念令六强赛的硝

烟味早早散去。 在与塞尔维亚一战中，意大

利雪藏了17号西拉，这位科特迪瓦裔主攻手

目前以54.55%的成功率高居最佳扣球手榜

第二 ， 仅次于对手阵中的博斯科维奇

（56.74%）。 而此前“有伤”的博斯科维奇在

六强赛复出后状态大勇，第一场对日本拿下

24分，本场又有29分入账，不过塞尔维亚的

核心主攻手米哈伊洛维奇又有些佛系打球

的感觉，并且被多次换下。

意、 塞两队都没有展现自己的最强实

力，毕竟这是一场实际意义不大的比赛。 对

于随后出战的中国与荷兰却有不同，知道了

另一小组的排位 ，可以 “选择 ”半决赛的对

手。但郎平完全没有这样的念头，她坦言，自

己在比赛前甚至不知道意塞之战的比分 ，

“我们当时已经进场做准备了， 我们决定不

了什么，只要专注于自己就行了。到了时候，

该打谁打谁！ ”

面对荷兰，郎平依然派出了全部主力首

发，也让更多替补球员登场寻找感觉：此前

状态平平的曾春蕾和姚迪都获得了较长的

比赛时段，继续演练“两点换三点”战术；此

前没有上过场的新人杨涵玉也在第三局局

末短暂出战，完成了自己的世界三大赛初体

验； 本场比赛只有替补自由人林莉没有出

战，而郎平仅在第二局始终用了全套主力阵

容，毕竟首局23比25失利，次局不容再有闪

失，输球不在中国女排的计划之中。

除了首局，此后的比赛节奏完全在中国

队的掌握之中，25比13、25比18、25比17，连

胜三局的中国女排逆转胜出，以H组第一昂

首出线。“这场比赛已经过去了，接下来我们

期待半决赛和决赛， 四支队实力都很强，就

要看临场发挥了。”要成为冠军，就不会在乎

半决赛对手是谁，面对第一阶段小组赛完胜

自己的意大利队， 中国女排做好准备了吗？

郎平对此表示：“比赛结果很难预测，意大利

队很有特点，我们会认真分析她们目前的状

态和我们在上一战时遇到的问题。比赛就是

互相抑制，我们想抑制她们，她们也想抑制

我们。 我希望我们能找到更多的手段。 ”

（本报名古屋10月16日专电）

昨天 ，在

日本名古屋举

行 的 2018 年

世界女子排球

锦标赛第三阶

段 H 组 比 赛

中， 中国队以

3 比 1 战胜荷

兰队， 以第三

阶段两战全胜

的成绩晋级半

决赛。 图为中

国队球员朱婷

（上）在比赛中

扣球。

新华社记者

杜潇逸摄

“急救起飞”，一流空中航道就绪
（上接第一版）8 月 24 日，瑞金医院完成

全国首次直升机跨省转运移植器官，仅

两小时器官就从上海送至安徽省合肥

市；8 月 27 日， 瑞金医院收治由江苏省

泰兴市直升机转运来的脑出血患者 ；8

月 31 日，瑞金医院再次由直升机转运收

治在浙江省衢州市的呼吸衰竭上海籍患

者……短短一周，四起直升机转运：医院

的停机坪早已不是摆设， 而在一次次生

命营救中发挥重要作用。

助力医疗辐射长三角

如今， 航空医疗救援已成中国大城

市的“必修课”。上海虽然起步较早，但要

建设与卓越全球城市相匹配的航空医疗

救援体系， 仍然需要医院内部升级以解

决应对，还有指挥管理系统、工作流程与

协同机制、培训体系……为此，瑞金医院

承担了上海市加强公共卫生体系建设三

年行动计划示范项目———“上海航空医

疗救援中心基地医院建设与应用”。

今年 9 月，该项目顺利结题，上海市

航空医疗救援指挥和管理系统初步建

成。瑞金医院已建成一支 18 人的航空医

疗救援队 。 平日他们忙碌于外科 、 急

诊、 烧伤、 重症医学、 心外监护等科室，

一旦有空中救援任务就会被召集起来。

作为上海首家， 也是目前唯一的航空医

疗救援中心基地医院， 瑞金医院已成功

开展 11例直升机运送危重病员的救治，

是上海完成航空医疗救援任务最多的医

疗机构。

“目前中国开展的空中救援内容主

要有三：突发事件现场救援、患者转运、

运送移植器官。”瑞金医院副院长陈尔真

介绍， 像上海这样优质医疗资源丰富的

城市， 未来将更大发挥对长三角的辐射

作用，空中医疗转运将助力这项工作。

推动空中急救常态化

然而，当中国城市的上空，医疗急救

直升机出动日益频繁， 为灾害事故伤员

和重病人再添一条生命急救线时，随之浮

出水面的还有一系列新问题，亟需解答。

比如，谁付费、谁可用、谁配套……

航空医疗救援迈入常态化， 就绕不

开费用问题。 直升机每小时飞行直接成本

超万元，不解决谁付费的问题，空中医疗急

救不可能普及。近些年，除大型事故中由政

府买单的空中救援， 提供直升机转院服务

的部分国内企业开始通过与保险公司合

作，推出定制保险产品。 在陈尔真看来，公

益慈善基金应尽快进入航空医疗救援领

域，为确有需求的困难患者提供补助。

他同时谈到，紧随而来的一个问题是：

有钱就能“打飞的”急救吗？考虑到此前地面

急救资源被浪费占用的情况，航空医疗救援

也将面临建立应答需求的标准或机制。

另外， 越来越多医疗机构加入空中救

援，低空空域如何开放，也需研究。“瑞金

医院承担着构建可复制航空救援医疗体

系的任务， 以便上海的空中救援经验推

广至全国。 ”陈尔真称，这经验包括在医

院内如何进一步优化空中救援配套流

程、在医院外如何与配套机构协同，这是

一个系统工作，涉及航道、支付机制、相

关单位沟通协调体系等， 非医院一己之

力能促成。

可预见的是， 未来将涌现越来越多

的空中医疗服务模式。 对上海这座城市

来说，航空医疗救援将与地面急救一起，

让城市居民的生活更为安全。


